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不少“好莱坞制作”都有中国血统

电电影影““借借船船出出海海””内内容容仍仍是是王王道道

借船出海资本先行

中国电影想要真正地走出
去，的确任重而道远，投资中国
电影的资本想到了“借船出海”
先行一步。乐视影业的CEO张
昭认为，中国电影要出去，就要
借船出海，跟好莱坞一起拍电
影。“通过跟他们合作，可以逐
步去优化怎么拍这样的电影，
怎么宣传推广。”乐视与传奇影
业合作投资的《长城》就是这样
一部“借船出海”的作品。

《长城》在国内轻松拿下票
房冠军，随后登陆北美，首周末
拿下1808万美元票房，位列第
三，破中国导演北美首周末票
房纪录。张昭认为，《长城》是中
国电影走出去实现全球化的一
个范例，学习与好莱坞合作、学
习与各国的放映机构合作，最
后锻炼自己的团队反哺中国电
影产业。

《金刚：骷髅岛》在北美上
映之后，在烂番茄影评网上的
新 鲜 度 从 开 始 的 8 1 % 升 至
83%，评论普遍认为电影的娱
乐性十足。怪兽电影上一次有
这么高的评分，还要追溯到十
二年前彼得·杰克逊版的《金
刚》。

虽然今年春节档之后称霸
内地电影市场的大片看上去都
是“好莱坞制造”，但如果我们
细究其背后的投资方，就不难
发现有不少都是中国电影公司

“借船出海”的产品。例如：《金
刚狼3》的投资方里有万达影
业；《一条狗的使命》背后站着
阿里影业；而《血战钢锯岭》的
背后有联传媒、凤凰传奇影业、
启泰文化等多家中方影视公
司……事实上，2016年是中国
影视公司集体“借船出海”动作
频频的一年，这也直接导致了
2017年的不少“好莱坞制作”都
有了中国血统。不过，电影业内
人士分析指出，“借船出海”不
等于一本万利，不管好莱坞也
好，中国内地市场也罢，电影产
业的喧嚣都只是暂时的，最终
还是要靠内容为王。

借船出海渐成风潮

随着与好莱坞和其他国家
电影工业的交流愈发频密，中
国电影行业“借船出海”的方式
也日趋多元。目前来看，大致可
以分为三大类：收购或入股海
外有潜力的影视公司；单个项
目进行合作；传统的中外合拍
片模式。

在过去的2016年，越来越
多的中国影视公司“借船出
海”，他们有的与好莱坞大制片
厂合作拍片，有的收购好莱坞
影视公司，有的参与越来越多
美国大片投资从而获得全球分
成，成为2016年中国电影行业
的一种新的风潮。而相关统计
数据显示，在过去的2016年度，
中国获准立项的合拍电影数量
已经多达89部，与2015年相比
增加了9部。这一数字是历年合
拍电影立项数量的新高，也从
侧面说明了“借船出海”风潮的
直接影响。

万达集团在去年一开年即
宣布以35亿美元收购美国传奇
影业，成就了中国企业在海外
最大的一项文化并购。去年上
映的《魔兽》《长城》，包括本月
即将上映的《金刚：骷髅岛》都
是万达收购传奇影业之后推出
的项目。传奇影业只是万达收
购之路的开端，紧接着在去年
年底又宣布10亿美元收购了好
莱坞制作公司D i c k C l a r k
Productions。除此之外，完美世
界宣布与好莱坞六大电影公司
之一的环球影业合作，参与其
未来5年电影项目投资，数量不
少于50部；基美影业宣布入股
吕克·贝松创办的公司欧罗巴，

成为第二大股东；华谊兄弟旗
下华谊美国出资2 . 5亿美元，
与知名导演及制片人安东尼·
罗素和乔·罗素的罗素兄弟公
司在美国共同投资成立合资公
司……虽然去年是中国影视公
司大举出海的一年，但“借船出
海”的行动早就悄然展开。《云
图》《谍影重重5》《碟中谍5》这
些大片的背后早就有中国影视
公司的身影。

沟通中西内容为王

“借船出海”只是资本充足
的中国电影行业走出去的一种
方式，但中国电影能否通过这
种方式被世界观众所认同，进
而达到传播中国文化的目的，
最终靠的还是好的故事、好的
内容。

虽然《长城》的票房和口碑
都不是那么理想，但它至少在
这几个方面进行了大胆的尝
试。美国电影协会大中华区
总裁冯伟就对《长城》给予了
很大的肯定。“我觉得《长城》
这部电影很有勇气和现实意
义，它也成了标杆式的合拍
片。但是中美合拍想要在全
球市场都取得成功，这不是一
天两天就能实现的，中美双方

都需要互相学习。”
另一方面，想要通过“借

船出海”让中国电影走出去，
沟通中外的语言、文化差异
就 成 了 必 须 迈 过 的 一 道 门
槛。对于这一点，每一个与好
莱坞合作过的中国电影人都
深有感触。李安就曾经说过，
他的很多电影经常需要两个
编剧，一个负责写中文的剧
本，一个负责写英文的剧本，
最后还要对二者进行调和。
大盛国际传媒董事长安晓芬
也有同感，她提及自己公司
与 美 国 合 拍 的《 飞 虎 月 亮
花》。“已经筹备了六七年，先
是邀请了中国编剧写剧本，
发现不行，我又请了美国编
剧去写，直到今天这部电影
还没能开拍。其实这个剧本
按照好莱坞的标准来说，是
很好的剧本，但我认为中国
观众不会买账，所以只能重
新打磨。”不过，不管“借船出
海”会以何种形式在电影工
业中呈现，好的故事、好的内
容都是最为重要的。正如狮
门影业的威廉·普费弗所说，
观众根本不会在意一部电影
的资金从哪里来，他们要看
好的电影。

（杨莲洁）

春节档后，影院大部分的排厅都给了《极限特工》《生化危机》《金刚狼3》等好莱坞大片，之后接踵上映的还有迪士尼的《美女与野兽》、传
奇影业的《金刚：骷髅岛》。值得一提的是，一些外表看上去“绝对好莱坞”的大片，其实都是货真价实的“半国产片片”。比如即将于24日上映的

《金刚：骷髅岛》，就是由万达旗下的传奇影业主导，腾讯影业也是投资方之一。会集了抖森、塞缪尔·杰克逊等实力力派演员的《金刚：骷髅岛》
能够跳出这一圈子、成为中国电影“借船出海”的成功案例吗？

春季电视节目交易会开幕

精精品品原原创创剧剧或或将将恢恢复复一一剧剧四四星星
本报讯 2017年北京春季电视节

目交易会日前在京开幕。会议期间传出
两个从根本上提振行业的消息：国内第
一个影视著作权专家鉴定委员会正式
成立，乌烟瘴气的“抄袭风”终于有人管
了；著名编剧刘和平在中国电视剧编剧
工作委员会换届大会上透露，他得到消
息，“以后对于原创的精品，要一剧四
星”。所谓“一剧四星”，即一部电视剧可
以同时在4家卫视播出。

据了解，2015年1月起，国家广播电
视总局颁布电视剧播出新政，即一部电
视剧最多只能在两家卫视播出，这意味
着实行了10年的一部电视剧最多能在4
家上星卫视同时播出的政策退出了电
视剧舞台。业内人士称，此举在于调控
电视剧产能过剩问题。

开幕式上，中国广视索福瑞媒介研
究副总经理郑维东认为，“竞争中重构
的电视剧市场”，两极分化成为关键词。
他说，2016年省级卫视两极分化逐步彰
显，一线卫视收视份额上升，二线、三线
卫视电视剧方面竞争力有下降趋势。同
时地面频道对电视剧市场把控能力也
在变弱。

从索福瑞提供的收视数据得出的
结论是，“看到了收视率热度提升，明星
价格提升，大剧单价提升，却没有看到
大剧的诞生”。

此外，“春推会”上一大成果就是国
内第一个影视著作权专家鉴定委员会
宣布成立。最新成立的“北京影视著作
权专家鉴定委员会”首批委员由26名专
家组成。 （杨文杰）

《金刚：骷髅岛》剧照
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